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EDF vous invite en terrasse 
2015 sera marquée par la fin des Tarifs 
Réglementés de Vente d’électricité pour 
les contrats dont la puissance souscrite est 
supérieure à 36 kVA : les tarifs jaune et vert.  
Quels équipements sont concernés ? Com-
ment définir vos besoins ? Comment bien 
acheter votre électricité ? Comment réaliser 
des économies d’énergie ? EDF Collectivités 
vous invite le 27 novembre à échanger, par-
tager, débattre sur le thème « Comment maîtriser sa facture énergétique » avec 
des témoignages d’élus et d’experts.  La conférence se tiendra de 10h30 à 12h30  
(Pavillon 3, Allée M, à proximité du stand EDF).

10h30-11h30
Bien acheter son électricité
Thierry Cot,  ADGCF - Jean-Paul  
Motet, Conseil Général Charente 
Yannick Ouvrard, Keolis - Joel  Pattin, 
CH Gonesse - Eric Gasparotto, EDF 
Collectivités

11h30-12h30
Performance énergétique, focus sur 
la piscine économe
Christian Dupuy, Maire de Suresnes 
- Communauté de communes de 
Caux Austreberthe - Alain Bernard,  
Ambassadeur du team EDF et par-
tenaire EDF Optimal Solutions et 
les experts de Dalkia et EDF Optimal 
Solutions.
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RETROUVONS-NOUS AU SALON DES 
MAIRES ET DES COLLECTIVITES LOCALES 
Partenaire énergétique de votre territoire, EDF vous retrouvera, 
comme chaque année, au Salon des Maires et des Collectivités 
Locales du 25 au 27 novembre à Paris (stand F40, Pavillon 3). 
Le salon sera l’occasion de rencontrer nos équipes et découvrir 
différemment nos actions sur votre territoire et nos solutions  
pour consommer moins et mieux.

LA 
NOUVEAUTÉ 

DU MOIS

1

 p Pour en savoir plus

LE PLAN DE  
PRODUCTIVITE  
ENERGIES

Optimiser  durablement les 
consommations d’énergies et fluides. 
Réaliser des économies avec un temps 
de retour adapté.
EDF Collectivités expérimente le Plan 
de productivité énergies pour apporter 
dans la durée son expertise au travers 
d’un accompagnement personnalisé.

Le Plan de Productivité énergies prévoit :
 p Un projet en mode itératif et un 
ajustement de son contenu en 
fonction de l’évolution des  be-
soins, 

 p Une définition avec EDF des pistes 
d’amélioration de l’efficacité 
énergétique des  bâtiments sur la 
base de la connaissance des sites 
et des observations de l’expert EDF 
Collectivités, 

 p Une  étude approfondie des 
actions les plus pertinentes et du 
meilleur gisement d’économies 
d’énergie potentiel, adapté au 
temps de retour pré-défini en 
amont,

 p Un engagement dans certains cas 
d’EDF Collectivités sur des objectifs 
chiffrés.

AGENDA

25 AU 27 NOVEMBRE 2014,  

Salon des Maires 2014  

à Paris Porte de Versailles 

2 AU 5 DÉCEMBRE 2014, 

26e édition de Pollutec à Lyon – Parc Eurexpo. 

EDF présent sur le forum Ville Durable. 

Conférence « D’une étude prospective 

énergétique territoriale à l’optimisation 

énergétique locale» le 3 décembre, à 10h25

5 - 16 DÉCEMBRE 2014

 Exposition des plus belles oeuvres du Prix  

du Graffiti 2014 à la Fondation EDF

27 AU 29 JANVIER 2015,  

EDF Collectivités aux Assises de l’Energie à 

Bordeaux. Ateliers d’échanges et de partages 

d’expériences de collectivités 

> 27 janvier : «  Prévenir la précarité 

énergétique » > 28 janvier : « 2020, clé pour 

une mobilité décarbonnée sur votre territoire »

 p En savoir plus

http://collectivites.edf.com/collectivites-292610.html
http://collectivites.edf.com/collectivites-292699.html 
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OPTIMISER SA PERFORMANCE ENERGETIQUE

 « PLAN DE PRODUCTIVITE ENERGIES A L’HOPITAL : 
UNE DYNAMIQUE POUR AMELIORER  
LA PRODUCTIVITE DE L’ENERGIE »EVOLUTION TARIFAIRE 

AU 1er NOVEMBRE 2014

Les Pouvoirs Publics ont décidé  
une évolution des tarifs 
réglementés de l’électricité avec 
effet au 1er novembre 2014. 

Ce mouvement tarifaire se traduit 
par une évolution :

 p de -0,7 %HT en moyenne pour 
les tarifs bleus professionnels, 

 p de +2,5 % HT en moyenne 
pour les tarifs jaunes,

 p de +3,7 % HT en moyenne 
pour les tarifs verts.

Ce mouvement tarifaire fait suite 
à l’annulation du mouvement  
initialement prévu en août 2014,  
et à la décision du gouvernement 
de modifier les principes de calcul 
de ces tarifs réglementés.

 p En savoir plus

RÉGLEMENTAIRE

FIN DES TARIFS RÉGLEMENTÉS DE VENTE  
DE L’ÉLECTRICITÉ ET DU GAZ NATUREL

À compter du 1er janvier 2016, les sites des consommateurs 
dont la puissance souscrite est strictement supérieure à 36 kVA 
ne pourront plus bénéficier des Tarifs Réglementés de Vente 
d’électricité, conformément à l’article L.337-9 du Code de l’énergie. 
Quelles sont les conséquences pour vos contrats d’électricité au 
tarif réglementé ? Comment bien se préparer à l’échéance  
du 31 décembre 2015 ? 

 p Retrouvez l’intégralité du témoignage  
sur edfcollectivites.fr

A 29 ans, Abdelhak Aitsi est expert en effi-
cacité énergétique à EDF Commerce nord-
ouest depuis trois ans. Son parcours : ingé-
nieur de l’Ecole des Mines de Douai, double 
cursus complémentaire génie énergétique, 
environnement et gestion de projet à l’Ecole 
Polytechnique de Montréal (Canada), pre-
mière expérience en tant que chef de projet 
dans un bureau d’études spécialisé en MDE 
(Maitrise de l’Energie) et CVC (Chauffage, 
Ventilation, Climatisation).

En partenariat avec le Centre Hospitalier de 
Valenciennes, Abdelhak Aitsi a conduit côté 
expertise technique la première expérimen-
tation du Plan de Productivité Energies (PPE) 
à destination du secteur tertiaire public. 

« Une démarche d’efficacité énergétique »
Son avis : « C’est une expérimentation, conçue 
pour s’adapter aux besoins du client. Par leur 
complexité, les process utilisés dans les éta-
blissements hospitaliers se rapprochent des 
process industriels qu’EDF connaît bien. A ces 
contraintes techniques s’ajoutent les règles de 
prudence liées à la continuité de service. Cette 
préoccupation doit être constante dans toute 
démarche d’efficacité énergétique menée en 
milieu hospitalier. L’idée du PPE est qu’EDF Col-

lectivités et l’hôpital se fixent comme objec-
tif commun un certain volume d’économies 
d’énergies et de fluides (électricité, gaz, fioul, 
eau…). EDF Collectivités s’engage à les trouver, 
le client à mettre en œuvre les actions préco-
nisées. Pendant toute la durée du contrat, ils 
travaillent ensemble à identifier, améliorer, 
adapter ces pistes de progrès en fonction de 
l’évolution des besoins et des options straté-
giques de l’établissement. 

« 25 000 euros d’économies d’énergie »
Dans le cadre de cette expérimentation, 
l’objectif fixé en commun était de trouver 
25 000 euros de pistes d’économies d’éner-
gie. Le processus itératif mené avec le client 
pendant près d’un an a été très «productif» 
puisqu’au terme du PPE près de 58 000 euros 
de pistes d’économies d’énergie ont été iden-
tifiées au Centre Hospitalier de Valenciennes 
et validées par le client. Le Plan de 
« Productivité » Energies mérite bien son 
nom. Le PPE améliore la productivité de 
l’énergie et l’amélioration de la producti-
vité de l’énergie contribue à améliorer la 
performance hospitalière. »

Abdelhak Aitsi 
Expert en 
efficacité 
énergétique

 p Retrouvez toutes les réponses à vos questions sur edfcollectivites.fr

FIN DES
TARIFS

RÉGLEMENTÉS

http://collectivites.edf.com/collectivites-292498.html 
http://collectivites.edf.com/collectivites-292681.html
http://collectivites.edf.com/collectivites-290225.html 
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En quoi change-t-il votre manière de 
travailler ? 
Il nous permet d’optimiser notre gestion dans 
notre quotidien. Grâce au prélèvement auto-
matique, nous disposons de plus de souplesse. 
Nous n’avons plus aucune pression quant au 
respect des délais et des éventuelles majo-
rations. En tant que collectivité, nous avons 
un nombre important de facture. Le prélè-
vement automatique nous permet de mieux 
gérer la quantité de factures. 

Selon vous quels sont les principaux 
avantages (économiques, humains …) ?
Grâce au prélèvement automatique, nous 
connaissons la date exacte du prélèvement et 
ceci nous permet de réduire certaines étapes de 
gestion des factures. Le prélèvement entraine 
un gain de temps dans nos opérations de ges-
tion mais aussi la suppression de taches lourdes. 
Par conséquent, nous n’avons plus à gérer de 
rappels éventuels liés aux oublis paiements 
ainsi que les pénalités de retards. Ceci repré-
sente donc un réel avantage pour les montants 
importants. Enfin, nous avons une vue instanta-
née et rapide sur la trésorerie disponible. 

Que diriez-vous à une autre collectivité 
qui hésite encore à passer au prélèvement 
automatique ? 
Je lui dirais qu’il ne faut plus hésiter. Le prélè-
vement automatique représente un confort 
important pour la collectivité. Ce moyen est 
fiable et tout se passe très bien. Il y a un réel 
gain de temps. Au final, on s’y retrouve et on y 
gagne en temps, en économie et en simplicité. 
Le prélèvement automatique simplifiera leur 
quotidien.

3

Quel est votre 
rôle au sein de la 
collectivité ?
Je travaille au ser-
vice comptabilité 
et finances de la 
mairie. Mon travail 
consiste à assurer la 
gestion financière 
et comptable. Je 
suis en charge de 

l’ensemble des factures, recettes/dépenses, 
immobilisations ou encore les investisse-
ments, de la comptabilité jusqu’au transfert 
en trésorerie.
  
En quoi consiste votre métier  
au quotidien ?
Je m’occupe de l’exécution du budget mais 
également de son suivi. Je veille à la bonne 
gestion du budget ainsi qu’à l’ensemble des 
étapes qui lui sont rattachées (achats, inves-
tissement…).

Pourquoi avoir choisi le prélèvement 
automatique pour les factures d’électricité 
de la mairie ? 
C’est notre conseiller qui nous a fait connaître 
cette modalité. Nous avons choisi le prélève-
ment automatique car ce nouveau procédé 
amène une réelle simplicité dans notre ges-
tion financière et comptable. Le prélèvement 
nous permet d’avoir plus de clarté et de régu-
larité dans la gestion mais également de pou-
voir optimiser le suivi du budget de la collecti-
vité. Grâce à ce moyen mis en place au sein la 
structure, il n’y a plus d’oubli de l’échéancier. 
Tout est géré de façon autonome. Mainte-
nant,  nous nous occupons simplement de 
l’écriture comptable. Il y a donc beaucoup 
moins de « stress » quant au respect des délais.

GERER SES FACTURES

 « PRELEVEMENT AUTOMATIQUE : 
SIMPLIFIER LA GESTION DES FACTURES » 
Interview de Mme Plainecassagnes, Mairie de Capdenac Gare

VERBATIM

EDF COLLECTIVITÉS 
REMET LES PRIX  
DU GRAFFITI 2014

«L’énergie dans ma ville» a inspiré de 
nombreux talents ! Plus de 150 œuvres 
street, toiles, objets, techniques aussi 
diversifiées que les styles. Trois candidats 
seront sélectionnés début décembre  
par un jury d’experts composé des 
membres suivants : 
Pierre Cornette De Saint Cyr, 
Président d’honneur du palais de Tokyo
Alain-Dominique Gallizia, architecte, 
et commissaire d’exposition
Emmanuel Perrault, Associé à la 
Galerie ArtCube, collectionneur, blogueur
Véronique Mesnager, commissaire 
d’exposition expert en art urbain
Tarek Ben Yakhlef, Scénariste, peintre, 
conférencier, documentariste  
et rédacteur en chef Paris Tonkar
David Benhamou, consultant d’art 
sous la présidence de Jean-Pierre 
Fremont, Directeur EDF Collectivités
35 œuvres présélectionnées seront 
exposées du 5 au 16 décembre  
à la Fondation EDF. 

 p Pour en savoir plus

CONFÉRENCE ENBRIN
Le défi énergétique breton : 
Quelles opportunités pour 
l’économie régionale ?
Dans le cadre du programme ENBRIN, 
Energie Bretagne Innovation, s’est 
tenue le 16 octobre dernier à 
l’Agrocampus de Rennes, la conférence : 
« le défi énergétique breton : quelles 
opportunités pour l’économie 
régionale ? ». L’occasion alors, de mettre 
en évidence les atouts d’une région aux 
qualités encore sous-exploitées.

 p Lire la suite

VITE LU

« Il est recommandé de ne pas faire du tarif  
un critère unique de délibération dans le cadre 
d’un appel d’offres. Si, demain, les prix de l’énergie 
augmentent, que restera t-il d’un contrat sans 
valeur ajoutée ? Il faut combiner la recherche de la 
meilleure offre tarifaire avec des démarches ciblées 
de recherches d’économies d’énergie. »

Pascal FOURTOUL, président de l’ADGCF,  
le Magazine EDF collectivités 

 p Retrouvez l’intégralité du témoignage  
sur edfcollectivites.fr

http://collectivites.edf.com/collectivites-292687.html 
http://collectivites.edf.com/collectivites-292689.html 
http://collectivites.edf.com/collectivites-292679.html 
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EDF S’ENGAGE AUX 
CÔTÉS DE LA VILLE DE 
PARIS SUR LE CLIMAT

500 000 tonnes de CO2 en moins 
chaque année dans l’atmosphère 
de Paris. Il s’agit de l’objectif 
ambitieux inscrit dans la charte 
Paris Action Climat que viennent 
de signer Anne Hidalgo et les 
représentants de 12 grandes 
entreprises, dont EDF, ayant des 
activités dans la capitale.  
Ces entreprises vont mettre en 
place des plans d’action pour 
maîtriser leur consommation 
énergétique et réduire leurs 
émissions polluantes. 

Un Plan Climat de Paris : 
pour quoi faire ?
Adopté en 2007, ce plan marque 
l’engagement de la Ville de 
Paris dans la lutte contre le 
dérèglement climatique.
Objectif : réduire de 75% en 
2050 par rapport à la situation en 
2004, les émissions de gaz à effet 
de serre de son territoire et de ses 
activités.

Pourquoi une étude Conseil Expert MDE 
sur le réseau d’éclairage public de Saint-
James ?
La commune a décidé de faire réaliser un 
audit de son réseau d’éclairage public dans 
un souci d’optimisation de sa consomma-
tion, mais aussi pour se projeter dans l’ave-
nir en faisant faire, pour la première fois, 
une cartographie de son réseau.

Quels sont concrètement les apports de 
ce diagnostic pour la commune de Saint-
James ?
La commune de Saint-James a rapidement 
mis en œuvre les premières actions préconi-
sées : mettre les armoires électriques en sécu-
rité et en conformité, moduler les sources 
lumineuses pour adapter le niveau d’éclai-
rement en fonction de la classification des 
voies, sensibiliser les services techniques aux 
mesures de puissance.

Pourquoi une cartographie du 
réseau compatible avec un système 
d’information géographique (SIG)  
et accessible en 3D ?
En 2019, les communes devront fournir 
des plans géoréférencés de leurs réseaux 

sensibles dans le cadre de la réforme DT/
DICT 1 (« pour construire sans détruire »). 
Ainsi, suivant les conseils d’EDF Collectivi-
tés, Saint-James a décidé d’anticiper ses 
futures obligations réglementaires en réa-
lisant un plan de récolement numérique de 
son réseau d’éclairage public. La commune 
a pris une autre décision novatrice : cette 
cartographie du réseau d’éclairage public 
de Saint-James est accessible en 3D. Les 
agents des services techniques peuvent « se 
promener » virtuellement dans les rues de 
la ville via Google Earth et identifier d’un 
clic un problème de maintenance sur un 
lampadaire. Pour développer encore la 
motivation des agents municipaux comme 
des élus à faire des économies d’énergie, la 
commune a également installé le logiciel 
sur le poste informatique de la mairie.

1Pour en savoir plus sur la réforme DT-DICT  

sur la prévention des endommagements des réseaux 

http://www.observatoire-national-dt-dict.fr

REDUIRE SA CONSOMMATION ENERGETIQUE

« LA COMMUNE DE SAINT-JAMES 
ANTICIPE L’AVENIR »
M. Maurice Lemoussu, conseiller municipal délégué aux travaux, à 
l’urbanisme, au fleurissement et à l’environnement de Saint-James (50)

COMMENT METTRE EN VALEUR LE PATRIMOINE 
AVEC UN ÉCLAIRAGE PERFORMANT ?

La mise en valeur d’un patrimoine se fait selon  
3 critères : la sécurité, le confort et la mise en lumière 
esthétique, l’efficacité énergétique pour réduire la 
facture, la diminution de l’impact environnemental en 
limitant la pollution lumineuse et les émissions de CO2.

EDF  
ET VOUS
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Origine 2013 de l’électricité
79,3 % nucléaire, 14,4 % renouvelables (dont 9,3 % hydraulique),  
3,3 % charbon, 1,7 % gaz, 1 % fioul, 0,3 % autres
Indicateurs d’impact environnemental sur www.edf.com
L’énergie est notre avenir, économisons-la !

VITE LU

 p Lire la suite

Maurice Lemoussu
conseiller municipal 
délégué aux travaux
au fleurissement  
et à l’environnement

 p Retrouvez l’intégralité du témoignage  
sur edfcollectivites.fr

http://collectivites.edf.com/collectivites-292688.html 
http://collectivites.edf.com/collectivites-292684.html 

